

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Paquetes de 80 números 1 peseta.  
En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 " " "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pl.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración, al de Agustín Roca.

## Proposición inútil

El mundo evoluciona. La sociedad camina lenta pero seguramente hacia adelante. Oponerse á su avance es inútil.

Las pasadas civilizaciones se hundieron en el polvo de los siglos y de ello apenas queda el recuerdo. Desaparecieron del abismo del tiempo Asia y Grecia, Roms y Cartago. En el continuo elaborar del pensamiento, se fueron sucediendo unas á otras las distintas escuelas filosóficas; en el santuario de la fé, los pueblos cambiaron sus ídolos; los dioses del paganismo dejaron su puesto á los discípulos de Jesús.

Todo cambia. Las naciones más grandes perdieron, en la carrera de la vida, su grandeza y poderio, y otras naciones ocuparon su puesto. Al compás de los estados cambiaron también las condiciones de las distintas clases sociales; como se hundió Cartago para elevarse Roma, se hundió más tarde la Nobleza para ceder su puesto á la burguesía.

En este continuo cambio de postura, aún no ha habido una idea luchadora que triunfara por la verdadera Igualdad. Dentro de esa continua transformación social, solo hay un cambio de nombres.

En el teatro de la vida sigue representándose la eterna comedia, que al morir unos actores es desempeñada por los que ocupan sus puestos, si través de los siglos el papel de Cesar lo representa Napoleón. Los privilegios de una clase los recoge una nueva usurpadora.

Los esclavos de ayer son los amos de hoy y á su servicio tienen nuevos esclavos; los mártires de antaño, son ogaño y torturadores de otros nuevos mártires, los cautivos del pasado, son los carceleros del presente. Las clases que han hecho hasta hoy las revoluciones sólo han procurado hacerlas para sí, no para la humanidad cuyo nombre invocaron.

Pero estamos ya al final de la farsa, y la nueva transformación ha de ser radical. Los viejos moldes son ya inservibles, aún retocándoles de nuevo, y la humanidad no servirá de bandera en provecho de una parte solamente. El nuevo cambio no será sólo de nombre. Las pasadas convulsiones sociales, aunque solo sirvieron para volver la tortilla, dejaron el deseo de probar una verdadera transformación y á lograrlos van los esfuerzos humanos.

Los hombres saben por experiencia los resultados de la lucha por el predominio de determinada clase, y conocen sus desastrosos efectos: la esclavitud de los dominados y la intranquilidad, que dá la desconfianza y el temor, de los dominadores. El vencido sufre; el vencedor también; uno teme al látigo, el otro á la venganza. El que manda solo recoge odios.

Por eso, por egoísmo propio, todas las clases sociales se fundirán en una sola donde no habrá vencedores ni vencidos, amos ni siervos; donde,

iguales todos los hombres, tendrán idénticos deberes y derechos y sin odios ni envidias laborarán con fé por el mútuo bienestar. Hacia esa nueva revolución de paz y amor camina la humanidad. Oponerse á su avance sería suicida sobre ser inútil.

M. Serrano

Los aldeanos tienen mucho más á esperar del advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

En esta sociedad de aldeano se halla constantemente ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expoliado.—Carlos Kantoky.

## LA REVOLUCIÓN RUSA

### Protesta de los deportados políticos

Firmada por 190 presos políticos ha llegado á Europa desde los confines del Asia el escrito que á continuación traducimos, en el cual se protesta contra el trato inhumano que los esbirros del zarismo infligen á los sentenciados políticos, haciéndoles de peor condición que á los reos de delitos comunes.

Dá más valor á la protesta el hecho de que sus firmantes pertenecen á distintos partidos políticos y no exclusivamente al socialista, por lo cual queda descartada la idea de que pueda tratarse de una habilidad más para combatir el régimen penitenciario de los presidios asiáticos.

Dice así el escrito de los rusos:

«Desde Asia, en la frontera de China, á miles de kilómetros del sitio donde aparezca este relato, reclamamos que las naciones civilizadas, que Europa emita juicio.

Queremos que sepa cómo bajo el Gobierno constitucional se entiende y aplica la ley á los revolucionarios, convertidos en prisioneros del zarismo. Las melancólicas montañas de la Transbaikalia nos rodean como una muralla. Las bayonetas nos cercan y vigilan. A pesar de todo, nada puede impedirnos hacer conocer las infamias de nuestro Gobierno.

Somos muchos aquí. Trescientos deportados políticos se ven obligados á amontonarse en cuatro dormitorios donde apenas caben treinta y siete personas en cada uno.

A nuestras protestas, á nuestras reclamaciones fundadas en la ley y en los reglamentos, á los datos tremendos que dábamos acerca de las condiciones en que vivimos, á causa de la aglomeración, que da por resultado el que muchas personas mueran de languidez ante nuestra vista se respondía negligentemente; «Aquí conocemos

muy bien los reglamentos; sólo que el Gobierno no ha podido prever que fuérais tantos; le faltan prisiones; careceis de otro sitio para vosotros.»

Hay orden de mantener cerrados los dormitorios, como también se han tomado otras disposiciones para evitar casos de insubordinación ó rebeldía.

En el piso de cada departamento existen troneras, desde las cuales puede vomitarse la muerte á cada instante sobre gentes sin armas, vestidas de grises hopalandas y frecuentemente castigadas al grillete si osan hacer la menor reclamación.

Basta que un vigilante oprima el botón del timbre eléctrico que corresponde al puesto de policía, para que los fusiles nos apunten, según precepto reglamentario.

Este procedimiento no es siempre empleado; prefieren acometernos á culatazos ó sepultarnos en calabozos sin aire y sin luz. Tal es la práctica corriente en Akatui y en Algachi.

Pero ni las troneras ni las culatas nos espantan cuando tenemos que defender nuestra dignidad contra los atentados y brutalidades de nuestros enemigos.

El reglamento está casi totalmente dirigido en contra nuestra, y casi siempre á favor de las intenciones de la administración. En los demás casos se infringe descaradamente.

He aquí las pruebas.

En el régimen de los forzados hay una escala:

Primero, el «cuerpo libre.» El reglamento previene que los que hayan cumplido el «período de hierro» y una parte del «período correccional», podrán obtener permiso para vivir fuera de la prisión, en un pueblo, bajo la vigilancia de la administración.

El «período de hierro» es el tiempo que el forzado debe pasar con los grilletas. A ocho años de trabajos forzados corresponde un período de grillete de año y medio, por ejemplo.

El «cuerpo libre» aparece casi como un sucedáneo de la vida libre. Los condenados que tienen familia ó recursos pueden vivir en domicilios particulares. Tienen que trabajar con arreglo á las órdenes de la administración, no pueden ausentarse del pueblo, pero pueden llevar trajes propios, casarse, tener dinero y comer donde quieran. El reglamento del «cuerpo libre» no distingue entre sentenciados políticos y sentenciados de derecho común; pero sus beneficios no alcanzan jamás sino á estos últimos. A nosotros se nos tiene todo el tiempo encerrados.

No se crea que el reglamento pudiera ser modificado por vía administrativa y el gobernador militar de Transbaikalie, el cual, de un plumazo, puede privar á los sentenciados políticos del régimen mejor consentido por el Código ruso.

Todas nuestras reclamaciones, todas nuestras ofertas de fianza han fracasado ante la monó-

na negativa de la administración penitenciaria. Poco importa que este entrañe una evidente violación de la ley, puesto que obedece á los propósitos y á las intenciones del Gobierno «constitucional», que se venga en sus adversarios cautivos.

Anualmente son nombradas Comisiones especiales constituidas por el director del presidio, el de la prisión, el procurador y el médico. Tienen la misión de examinar cuáles son los presos inaptos para el trabajo ó que necesitan cuidados facultativos por su mal estado de salud.

Los que son declarados enfermos obtienen una reducción considerable de su pena, y si la afección es reconocidamente grave, simplemente deportados.

En noviembre de 1907, en el Gorny Zeren-tui, la Comisión declaró enfermos, de 200 deportados políticos, 12, y 300 condenados por delitos comunes, 50, ó sea el 16 por 100.

Seis meses después publicóse una orden del gobernador militar: por ella se suprimían pura y simplemente las atribuciones de la Comisión en lo relativo á los presos políticos, á pretexto de que los de éstos que eran atacados de tuberculosis, enfermedades del corazón, de los ojos, etc., no caían dentro de los preceptos de la ley, por más que dichas dolencias estén detalladas en los artículos del reglamento. Es imposible imaginar mayor arbitrariedad.

Pero hay más. Si uno tiene padre, hermano, esposa, está privado del derecho de verlos. El mismo gobernador ha prohibido visitar á los políticos. Si tenéis un hermano encerrado en alguna otra prisión, no podréis escribirle, ni saber nada de él.

Si estas líneas pueden hacer que la parte consciente de la sociedad europea á la cual llegue nuestra protesta, aprecie una vez más las maniobras «constitucionales» con las que el Gobierno ruso quiere cegar á Europa, consideraremos que hemos alcanzado nuestro objeto.

Que la Prensa socialista y radical de Europa nos ayude á desatar uno de los nudos de este régimen de infamia y de violencia apellidado autocracia constitucional.

En la prisión observa que nos han hecho de la vida, en la cueva de infamias que ha cavado la mala voluntad de algunos y el acatamiento ó la ignorancia de los demás, resulta casi imposible dar un paso ó hacer un gesto que no choque con alguna de las preocupaciones corrientes.—Cuando nos libertemos, lanzaremos un alarido de dicha, como el que debió lanzar el primer hombre que, en los tiempos primitivos, logró transmitir á otro su pensamiento.

## ECOS DEL VIVERO

Hace ya algún tiempo que en las columnas de este *Semanario* apareció un escrito ocupándose del proceder del arrendatario de Son Fusté, y hoy volvemos á ocuparnos de este mismo señor precisamente por los mismos motivos de la otra vez.

Pues según rumores que circulan por el Vivero, parece que este señor se pasa de listo, y en cuanto á explotador, no hay quien le iguale; sobre todo cuando se trata de estrujar al prójimo.

Este verano, si no mienten las malas lenguas, contrató á un obrero para la temporada de trilla, á razón de seis reales diarios, pero cuando llegó la hora de pagarle, sólo quiso contarle su salario á razón de cinco reales.

Al verse el obrero desatendido en su contrato, no volvió ya á reanudar la tarea; y como es natural, los demás compañeros le preguntaron cómo

así no acudía á las labores de la era, y entonces contó lo sucedido.

Pero como tiene la *fortuna* ó la *desgracia* este obrero de vivir en una casa propiedad del señor aludido y además le está adeudando alguna mensualidad, se comprende que los demás obreros le digieran—ten cuidado no te eche de la casa—á lo que él contestó que, si llegaba este caso, no le pagaría el alquiler que le adeudaba. Y como en ciertos casos hasta las paredes hablan, he aquí que el arrendatario de Son Fusté, un día se presenta en casa de su inquilino acompañado de dos testigos á preguntarle cuanto le debía de alquiler por la casa que habitaba, y aquel contestóle la verdad, esto es, le dijo las mensualidades que le debía.

Y ahora pregunto yo. ¿Como así no buscó testigos para verificar el contrato? ¿O ya contaba de antemano faltar á su palabra? Y si el obrero en vez de cobrar como á V. le dió la gana, le replica: el contrato es á razón de siete reales diarios y abóneme V. la cuenta sin que falte un céntimo. ¿Que hubiese V. hecho en tal caso señor arrendatario de Son Fusté?

Seguramente que lo hubiese desacreditado por todo el Vivero, después de haberle hecho prender por estafador. ¿Verdad que sí?

En algo tiene uno que demostrar que tiene poder; y que para eso se vive holgazanamente mermando el salario de los infelices que vienen explotando.

De lo contrario, no se luciría por las fiestas de pascuas con tantos corderos. Aunque se diga que tiene ciertos... compromisos.

Si cuando menos estos ejemplos sirvieran de experiencia á los trabajadores, otro gallo les cantara. Pues aunque no se pudiesen evitar *in-jormalidades* como las del arrendatario de Son Fusté, al menos evitarían que las consumase; y esto lo conseguirían mediante la asociación de todos los que cultivan la tierra.

Y no solo pararían los pies á explotadores como el que nos ocupamos sino á todos en general; las jornadas de doce ó catorce horas se podrían reducir, la comida de perros que hoy se dá á los agricultores, se daría en verdad á los perros, no á los hombres; y el trato y consideración, serían el que se debe dar á un semejante.

¿Hasta cuando dormireis esclavos del terruño?

Hora es ya que alceis los ojos y os reconocáis personas.

**Uno del terruño**

## Por el mundo socialista

### INGLATERRA

La Federación de obreros mineros, ha resuelto por 218.000 votos contra 168.000 adherirse al Partido del Trabajo.

Este acuerdo aumenta el número de diputados de dicho partido con quince más, que se restarán al Partido Liberal.

La política del Partido del Trabajo es francamente socialista, y hasta ahora los diputados elegidos por la Federación minera votaban con el Partido Liberal que les había prometido ciertas reformas en las leyes.

El acuerdo reseñado es un triunfo más del avance del Socialismo inglés hacia la verdadera lucha de clases.

### Frases célebres:

Los proletarios no tienen que perder más que sus cadenas, y en cambio tienen todo un mundo que ganar. (Del manifiesto Comunista.)

### FRANCIA

El diario socialista de París, *L'Humanité*,

organizó un viaje de compañeros para visitar las principales instituciones Socialistas de Bélgica.

Los excursionistas eran ochocientos, y en Bruselas fueron recibidos por los Socialistas con bandas de música y orfeones, y desde el balcón de la Cooperativa Socialista pronunció un elocuente discurso Emile Vandervelde, dando la bienvenida á los Camaradas franceses.

## RUINDAD DE LOS TIPOGRAFOS

En la presente fecha, la codiciosa explotación de que son víctimas los tipógrafos de Palma ha empeorado de tal modo la vida de cuantos estamos consagrados á las Artes Gráficas, que se hace necesario emprender una activa campaña para que desaparezca tan triste situación.

Semejante estado de cosas se explica con facilidad. La tremenda crisis que atraviesa la tipografía, y la indigna competencia que los patronos se ejercen, son motivo para que se valgan de todos los medios; siendo la víctima el operario que se queda sin trabajo ó tiene que alquilar sus fuerzas á un bajo precio.

Puede decirse, que en las tipografías de Palma los obreros que en ellas trabajan en su mayoría son muchachos, que los patronos están explotando cual si fueran de carne de bestia.

Estos muchachos realizan una jornada igual que los demás obreros, impidiéndoles la pesada jornada el desarrollo físico, pues hay algunos de ellos que apenas cuentan 12 años.

Los patronos; como que el principal fin que persiguen es hacer más potente su capital, no reparan si están quitando la vida á estos infelices niños, y como que les da el mismo beneficio un muchacho que lleve 2 años de oficio que un obrero que lleve 20 años ejerciendo la profesión, prefieren emplear en sus talleres á estos muchachos, ahorrándose al cabo de la semana una porción de pesetas, pues ellos solo perciben 3 ó 4 pesetas semanales.

De esta manera ofrecen á sus clientes el trabajo á bajo precio, á causa de la desafortada competencia á que se entregan los patronos, resultando siempre en perjuicio del obrero.

Además, la poca unión que se observa entre los tipógrafos, hace que los patronos se burlen de la ley que prohíbe el trabajo de mujeres y niños menores de 10 años.

Y aquí queda expuesto uno de los principales motivos causa de nuestro malestar.

Que se nos aumente el jornal; que se nos reduzcan las horas de trabajo; que se higienizen los talleres; que se cumplan las leyes que nos favorecen; en fin, el remedio de nuestra situación, lo conseguiremos mediante la unión de todos los obreros gráficos palmesanos.

Por mi parte solo me resta decir: que he contribuido con mis escasos conocimientos á exponer los males que nos tienen sumidos en tan precaria situación y á excitar á los tipógrafos á que se asocien para conquistar nuestros derechos.

Cualquiera que sea el éxito de mi campaña, la estimaré como la más buena iniciativa que pueda tener.

**Rodillo**

## Movimiento Social

### ESPAÑA

La *Alcarria Obrera* se ocupa nuevamente del asunto de la imprenta del Colegio de Huérfanos de Guadalajara.

Dice que otra vez ha visitado una Comisión de la Sociedad obrera «El Arte de Imprimir» al Sr. Faura, coronel jefe del citado Colegio, y de cuya visita han salido satisfechos á medias los obreros.

Díjoles el Sr. Faura que desde el momento en que él empeñó su palabra con los obreros tipógrafos de dicha capital de que no se harían trabajos particulares, la ha venido cumpliendo, hasta el extremo de que ni unas tarjetas para él se hacen, puesto que considera que eso es completamente particular.

La Comisión le contestó que en la actualidad se está imprimiendo una obra de Sanidad Militar, de Madrid respondiéndoles por el señor coronel que era cierto, pero que la autorización para hacer dicha obra la dió el Consejo de Administración, porque en otro caso no se hubiera comprometido él á autorizarlo, teniendo en cuenta la justa reclamación hecha por los obreros, siguiendo la misma conducta en lo sucesivo, interin no le obligue una orden superior.

Ignoramos si la Unión de Impresores ha hecho ninguna gestión en este asunto.

El día 22 del pasado agosto dejó de existir en Játiva (Valencia) un buen compañero tipógrafo, Arturo Matheu Martínez.

Había formado parte de la Sociedad Tipográfica de Valencia, y se distinguió siempre por su bondad y compañerismo.

Llevaba trabajando muchos años en la imprenta de Bellver, de la indicada ciudad.

Era en la actualidad concejal del Ayuntamiento setabense.

Ha fallecido relativamente joven, pues sólo contaba cuarenta y un años, cuando todavía era necesario al sostenimiento de su familia.

Su entierro se verificó el domingo 23, y fué

puramente civil, como correspondía á sus ideas progresivas.

Se calcula en 2.000 el número de los amigos y compañeros que siguieron al cadáver hasta la última morada, llevándole á hombros los miembros de la Agrupación Socialista.

Reciban su madre, esposa é hija el sentimiento del pesar que han consabido sus amigos de profesión la pérdida de camarada tan excelente.

**EXTRANJERO**

En Génova se celebrará en los días 7 y 8 del corriente el primer Congreso nacional de encuadernadores y afines italianos, con el fin de constituir de un modo definitivo su Federación.

Con motivo de haberse aprobado en el Parlamento italiano una ley por la que se prohíbe el trabajo nocturno en la elaboración del pan, varios periódicos obreros defensores de los intereses de las artes gráficas, y singularmente *Il Lavoratore del Libro*, y la *Tipografia Napolitana*, han emprendido una activa campaña para que los efectos de la citada ley se hagan extensivos á la industria tipográfica.

En su argumentación aducen los citados colegas que todas cuantas razones se han tenido en cuenta para la promulgación de tan beneficiosa disposición para los obreros panaderos, deben aducirse para la extensión de la misma á la Imprenta, además de añadir una más que supera en importancia á todas, la de que las imprentas son lugares antihigiénicos en donde el obrero, como consecuencia natural de su profesión, está constantemente expuesto al envenenamiento de su organismo.

Ocioso es decir que deseamos que los queridos compañeros italianos obtengan un completo éxito en la campaña emprendida.

(De *El Obrero Gráfico*.)

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.—*Eduardo Vaillant*.

**Correspondencia administrativa**

MAHÓN.—A. P.—Recibida una peseta, pagado hasta 30 de Noviembre.

FELANIG.—P. S.—Recibida una peseta, pagado hasta 30 de Septiembre de 1908.

MANACOR.—E. A. M.—Recibida una peseta, pagado hasta 17 de Mayo de 1908.

**Aviso á nuestros suscriptores**

Encarecemos á todos los que se hallen atrasados en el pago de su suscripción (se pongan al corriente lo más pronto posible, pues de no hacerlo nos veremos en el duro trance de retirarles el periódico.

La vida de éste depende del exacto cumplimiento en el pago de todos los suscriptores y corresponsales.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

par, arrastrarse y echar baba. Y también sois crueles é inhumanos... ¿Cómo no? Es la marca de fábrica, el distintivo de la familia, la insignia de la casa, de la gran casa burguesa.

(Ha ido llegando más pueblo.—En diferentes puntos han intentado callarlo D. Gustavo y sus amigos, pero él se ha impuesto.)

**D. ZENÓN** No sé, joven loco, como he podido escucharte, sin haber puesto en práctica mi amenaza.....

**Justo Héroe** (Con intención) Eres el primero... el que va delante.... estás bien comido y bien enseñado.—Pero sé que os arrestra esta mujer.... (señalando á Roja.) Y Vds. ¿Nos conocéis?... Pues ved... este es, (tomando la mano á Rogelio) el trabajador manual, el que construye todo lo que os sirve de regalo y lujo, recibiendo como premio el desprecio ó el hospital (le suelta). Yó, el trabajador intelectual, el que vela, el que no descansa investigando; el que emplea todas sus facultades mentales para arrancar secretos á la naturaleza, que vosotros aprovecháis para vuestras explotaciones. Pero ah, ya estamos unidos para siempre (mostrando á Roja) Y ésta que es mi misma sangre ¿no sabéis quién es? no, sabéis su nombre... se llama Roja... ya sabéis quien es.

**D. Gustavo** Bueno, quienquiera que seas, idos ya todos de aquí, de mi casa...

**Justo Héroe** Su casa? Un taller la casa de Vd? Si usted no sabe para que sirven los mi-

invencible: ese «yó» de todos contes tando vuestra amenaza.

**D. GUSTAVO** Bien. Si tú eres un traidor como ellos, véte, véte con ellos á la calle... os arrojo á todos.

**Rogelio** No, no es Vd. quien nos echa; somos nosotros los que nos vamos. Ni uno solo quedará aquí; tampoco entrará ninguno otro á trabajar.... Ahora pond vosotros vuestras delicadas manos sobre el hierro y el fuego.

**D. GUSTAVO** ¿Que no vendrán? Hay muchos obreros parados....

**Rogelio** Tan torpes sois que ni siquiera por lo que os interesa estudiáis nuestros pasos... ¿Oree Vd. que estamos en el mismo estado que otras veces?

**D. ZENÓN** Ya me están exasperando las arrogancias de este obrero mentecato y pretencioso.... Ea, andad, salid ya fuera de aquí. Basta de amenazas...

**Rogelio** Siempre veis amenaza en la defensa de los oprimidos.

**D. ZENÓN** Sin más apelación. Marchaos todos ó tendréis que salir á puntapiés.

**D. MATHEU**  
**D. ALFONSO**  
**D. CIRILO**  
**D. GUSTAVO** } (Con actitud amenazadora.) Fuera de aquí, fuera.

## VIII CONGRESO SOCIALISTA ESPAÑOL

## Los delegados

He aquí la lista de los correligionarios que han asistido al Congreso y Agrupaciones y Sociedades que han representado:

Remigio Cabello, Agrupaciones de Bilbao, Elbar y Miranda.

Rafael Salinas, Puerta de Santa María, Puebla de Cazalla, Sevilla, Málaga, Porcuna, Línea de la Concepción, Mancha Real, Jerez de los Caballeros y Alhaurín el Grande,

Francisco Ortiz, Tetuán de Chamartín.

Pelayo Pérez, Peñas de San Pedro.

Emilio Iglesias, Dausto.

Vicente Antillo, Valladolid.

Severino Chacón, Coruña y Lugo.

José Vives, Elche, Alicante, y Villena.

Santiago Pérez, Agrupación del Ter.

Francisco Pascual, Burgos.

Manuel Vigil, Musel, Lrubia, Oviedo, Gijón, Valle de Langreo, Tremañes, Mieres y La Nueva,

Juan A Meliá, Vélez-Málaga y Panaderos de Vigo.

Eduardo Álvarez, Almería.

Matías García, Toledo.

Mariano Galán, Palma, Manacor y Lluchmayor.

Manuel Pérez Dios, Canteros y Marmolistas de Vigo.

Francisco Largo Caballero, Madrid, Arbolada, Baracaldo, Gergal, Vitoria y San Sebastián.

Narciso Goy Arias, Vigo y Marín.

Manuel Varelo, Cabriils.

Miguel Llácer, Jábita, y Alcoy.

Miguel Cano, Mataró.

Francisco Sanchis, Valencia, y Pueblo Nuevo del Mar.

Francisco Domenech, Ortuella y Juventudes Socialistas.

Ricardo Mallol, Segovia.

Enrique Jardiel, Cádiz.

Luis Cuesta, Las Carreras.

José Maeso, Campillos.

Lucio Martínez, Barcelona.

Luis Menéndez, Almazana.

El Comité Nacional ha estado representado por Pablo Iglesias y Felipe Peña Cruz, presidente y tesorero, respectivamente, del mismo.

## Sesión preparatoria

Abrese a las diez menos cuarto de la noche el día 26, en el salón grande del Centro Obrero, en cuyas paredes y estrado lucen las banderas de varias Sociedades de las en él domiciliadas.

Las mesas destinadas a los congresistas hallanse colocadas al pie de la presidencia ocupando buena parte del salón, el cual se halla rebosante de trabajadores que acuden a presenciar las deliberaciones de la asamblea.

El delegado de la Agrupación Madrileña, Caballero, ocupa la presidencia y pronuncia un breve discurso de salutación a los delegados en nombre de los trabajadores de Madrid.

Procédese al nombramiento de la Mesa interior, y son elegidos para componerla Salinas, presidente, y Jardiel y Pascual, secretarios.

Seguidamente se procede al nombramiento de la Comisión y Subcomisión de actas, siendo elegidos para ésta los individuos de la Mesa interior y para la primera los delegados Cano, Domenech, Llácer, Sanchis y López.

Propone García Cortés que el Congreso cele-

bre sus sesiones públicas por la noche, y así se acuerda, levantándose la sesión a las diez y media.

## Primera sesión

Abrese a las nueve y media de la noche, del jueves y ocupa la presidencia Salinas.

El secretario, Jardiel, lee el voto de la anterior, que es aprobada, así como los dictámenes de la Comisión y de la Subcomisión de actas.

Propone Iglesias que se nombre presidente y vicepresidente para todas las sesiones y que los secretarios se renueven en cada una de éstas. Así se acuerda, y son nombrados para los primeros cargos Cabello y Vigil, y secretarios para la primera sesión Jardiel y Mallol.

Ocupa la presidencia Cabello, y tras unas frases saludando a los trabajadores madrileños y especialmente a los socialistas, declara constituido el Congreso, y propone que los discursos no duren más de un cuarto de hora y cinco minutos las rectificaciones, y es acordado así.

Iglesias propone que en vez de tratar uno por uno los asuntos del orden del día, sería conveniente agrupar los puntos y nombrar dos Comisiones de cinco individuos cada una para que emitiesen dictamen acerca de ellos.

Así se acuerda, y son elegidos para componer la Comisión que ha de entender en los asuntos relativos al ingreso de la Federación de Juventudes en el Partido, a tónica y a modificaciones en la cuota, Cabello, Caballero, Vives, Domenech y Sanchis, y para la que ha de entender en los puntos relativos a propaganda y demás del orden del día, Goy, Pérez (Santiago), Vigil, Pascual y Antelo.

(Se continuará)

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 20y 41

## ESCENA VII

(Dichos: Justo Héro y Roja, por el taller; aquel bien vestido pero con gran naturalidad, ésta holgado vestido rojo con arborizaciones doradas; el cabello ahuecado artísticamente recogido detrás y en el cabello frontal una peineta de metal que figura una llama. El color de la fragua ilumina la escena con tonalidades de fuego).

RICARDO

(A Luisín.) Ella. Viene ahí ella... esa mujer extraña, de belleza peregrina que te he referido. Con él viene. ¿Qué querrán aquí? Ah, Luisín, me veo perdido.

LUISÍN

Mira; cuenta conmigo eh? (para correr.)

D. ALFONSO

Justo Héro aquí.

D. GUSTAVO

Justo Héro? Habéis dicho Justo Héro?

D. CIRILO

(A D. Alfonso.) ¿Ese revolucionario terrible?

JUSTO HÉRO

¿Porqué tembláis? ¿Qué teméis vosotros los que siempre mandasteis, los dueños y señores de la tierra?... Y; qué cumplidamente se halla representado en vosotros vuestro viejo mundo. —En Vd. (a D. Gustavo) el Capital amasado con los sudores, las energías y la libertad de los pobres, de los desheredados: el Capital individual, el de unos pocos, que alegan un origen divino cuando el hambre clama; que disculpan su impiedad y su injusticia con la Caridad, cuando el único objeto de vuestra existencia son partidas y dividendos. En Vd. (a D. Cirilo) la necesidad de ese Dios-Capital de sostener otro Dios

metafísico en la imaginación popular para que mientras se entretienen soñando en otra vida no se den cuenta de las infamias que en esta se cometen con ellos.... (a D. Zenón) V. sirve para ensanchar el comercio, el botín, el robo legalizado, creando para esto un engañoso concepto de la Patria y mientras el pueblo se entretiene con la atroz vergüenza de la Guerra, entre raza y raza, royendo los huesos que les arrojan desde los campos de batalla, no vé la otra guerra, la de la paz, en donde se lucha bestialmente, a brazo partido, entre hombre y hombre, por un pedazo de pan ó por un pedazo de grosera gloria. (a D. Alfonso) Vd. la salvaguardia del Capital; para defender sus vallas, para mantener sus fueros, para hacer que vuestra amiga la Tradición, subsista sonriente en su vejez dañosa. En Vd. (a D. Mateo) el maderamen político, la mentira de la diplomacia y de las leyes. Rompeolas del Capital, que recibe impasible en sus plantas las ondas revueltas del mar social. Como usted, (a D. Homobono) los seres medios, los que llaman buenos, los filántropos, los de tierno corazón que de todo se conducen y no les cabe en la cabeza que las presentes desdichas de la sociedad tienen remedio.... Y en Vds. (a Ricardo y Luisín) el vicio, hijo primogénito de Plutón; la crápula; pasiones sin brújula, inercia intelectual; conjunción de seres parásitos que sólo sirven para chu-